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研修改統計法 擠乾數據水分
落實責任人一票否決制 加大造假懲罰力度

正制定政務處分法監察官法正制定政務處分法監察官法
香港文匯報訊（記者 江鑫嫻 兩會報

道）全國人大監察和司法委員會副主任
委員徐顯明昨日在人大會議記者會上表
示，由監察法衍生出來的政務處分法、
監察官法正在制定，兩個立法項目已列
入十三屆全國人大常委會立法規劃，今
年將推進立法工作。他還介紹，長期以
來，全國人大常委會主要是聽取和審議
有關專項報告，對最高人民法院和最高
人民檢察院（「兩高」）的工作進行監
督。去年在這個基礎上首次對「兩高」
開展了專題詢問，取得了較好的效果。
據徐顯明介紹，監察法是監察體制改
革方面的基礎性法律，還需要制定有關

法律，推動形成制度體系。由監察法衍
生出來的政務處分法、監察官法正在制
定，全國人大監察和司法委員會提前介
入了這兩個法的制定工作。

徐顯明：紀法貫通法法銜接
徐顯明表示，按照常委會工作安排，今

年有兩項重點工作：一是推進政務處分
法、監察官法立法工作。這兩個立法項目
已經列入十三屆全國人大常委會立法規
劃。二是協助常委會開展監察體制改革和
監察法實施情況的專題調研。重點調研監
察法實施過程中的新情況、新問題，推動
執紀與執法相貫通，有效銜接司法，推動

「紀法貫通、法法銜接」。
關於全國人大為何首次對「兩高」進

行專題詢問，徐顯明表示，執行難問題
是審判工作中比較薄弱的環節，對民事
審判工作進行檢察監督，對人民檢察院
來說也相對薄弱，但這兩項工作人民群
眾都非常關注，所以回應人民的關切，
這是第一個考慮。其次，則是為了進一
步加大對司法工作監督力度。這是全國
人大常委會加強司法監督工作的一次積
極探索和實踐創新，也是貫徹黨中央決
策部署，支持和保障司法改革、促進司
法公正的一項重要舉措。
徐顯明表示，為了協助全國人大常委

會做好這次專題詢
問，監察和司法委員
會及時向「兩高」說
明專題詢問的工作要
求，幫助他們制定工
作方案，並對有關專
項工作報告提出修改
意見和建議。還深入
開展了實地調研，形
成專題調研報告，在
常委會召開的時候，
把這個專題報告印發
常委會，供常委會聽取和審議「兩高」
的報告參考。

香港文匯報訊 據中新社報道，
全國政協委員、中國國家博物館館
長王春法昨日在北京指出，除電視
娛樂化途徑外，實現文物的「活
化」還可以有多種方式。
全國兩會期間，王春法接受採訪

時舉例說，從庫房移出展覽，借科
學技術讓觀眾從多角度近距離欣
賞，舉行全國性、世界性的巡展等
都是實現文物「活化」的方式。
他認為，現下，有的電視節目過
分地將博物館娛樂化，對社會主流
價值觀是一種扭曲和誤導。

年逾兩萬展覽 有利宣傳工作
日前，在全國政協十三屆二次會議

聯組會上，王春法介紹，據不完全統
計，目前國內博物館達5,136座，年
參觀人數約10億人次，年舉辦展覽2
萬餘個、教育活動20萬次。博物館
在弘揚社會主義核心價值觀、增強文
化自信方面發揮着重要作用；但由於
種種原因，博物館的教化導向作用沒
有被充分發揮出來。
王春法分析，結構方面，傳統文
化的展覽多，有關革命文化和當代
先進文化的內容較少，顯得「厚古
薄今」。研究上淺嘗輒止，面對豐

厚的文物資源，缺乏深入扎實的學術研究和
富有思想性、啟示性的學術觀點。傳播上，
「耍寶賣萌」、「文物戲精大會」之類的短
視頻越來越多，「翩翩起舞」的文物誤導公
眾對文物內涵的認知。收藏觀功利化，重視
文物的經濟價值而輕視其歷史價值、文化價
值、審美價值、科技價值及時代價值。
去年，中國國家博物館舉辦展覽「真理的
力量——紀念馬克思誕辰200周年主題展
覽」、「偉大的變革——慶祝改革開放40
周年大型展覽」等。王春法回憶，許多觀眾
邀親攜友踴躍參觀，場面十分感人。這充
分說明，在宣傳工作格局中，博物館具
有不可替代的重要作用。
他由此建議，加強對博物館的管
理，強化對博物館展覽的統籌協
調，健全博物館評價指標體系。中
國國家博物館願意推動中華優秀傳
統文化創造性轉化、創新性發展，
促進中外文明交流互鑒，發揮好博
物館教化導向和價值引領作用。

全國人大相關負責人
精彩發言

全國人大環境與資源保護委員會副主任
委員 竇樹華：

推動《長江保護法》立法工作

■ 開展《水污染防治
法》執法檢查。重點
檢查飲用水安全保障
制度實施情況，還有
水污染防治的標準、
規劃、監督管理制度
實施的情況，以及重點流域、重點
湖泊、重點區域治污的措施、法律
責任落實的情況。

■ 計劃今年4月至6月開展檢查，8月
常委會聽取執法檢查的報告，並開展
專題詢問。

全國人大常委會預算工作委員會副主任
朱明春：

最好的監督就是要公開透明

■ 制定了國有資產報告工
作的五年工作規劃，現
在正按程序報批。

■ 部分地方的隱性債務
規模比較大、增長比
較快、風險比較突
出。去年，黨中央、國務院對防範化
解地方政府隱性債務風險作出了重要
部署，隱性債務的增長勢頭得到了遏
制。人大要對政府預算實施全口徑審
查、全過程監管。

■香港文匯報記者江鑫嫻 整理
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香港文匯報訊（記者 江

鑫嫻 兩會報道）近年來，

統計數據造假問題屢禁不

止，引起社會廣泛關注。對

此，全國人大財政經濟委員

會副主任委員尹中卿在昨日

舉行的人大會議記者會上表

示，這些年地方GDP總量大

於全國核算，統計數據有水

分，導致統計數據的公信度

受到了懷疑。統計法執法檢

查督促各級政府解决統計資

料失真的問題，擠乾統計數

據水分，落實對數據造假、

弄虛作假責任人一票否決

制。他還透露，統計法修改

已列入十三屆全國人大常委

會立法規劃。

據尹中卿介紹，去年全國人大常委會開展了
統計法執法檢查。從執法檢查情況來看，

統計的法制意識不強、弄虛作假屢禁不止。填報
的統計報表多、指標繁、頻次多，數出多門，加
重了基層特別是地方基層政府和企業的負擔。部
門統計的標準、方法、口徑和數據不一致，出現
數據打架，形成了「數據孤島」，也有「數據煙
囪」，統計信息共享推進緩慢。對統計違法違紀
行為追究不到位，處罰偏輕。統計體系也滯後於
新時代高質量發展的需要。

今年起統一核算各地GDP
尹中卿表示，從整改情況來看，統計執法檢查
推動擠乾統計數據水分，從制度上解決了瞞報、
漏報、虛報、誤報、重報、遲報等問題。督促有
關部門和地方落實對數據造假、弄虛作假責任人
一票否決制，加大統計違法案件的通報、曝光、
查處的力度，全面排查、專項整治以數謀私、數
字腐敗的問題。
尹中卿還提到，要推進國民經濟核算改革，從
今年起由國家統計局對各個省市區的地區生產總

值進行統一核算，停止對各個地方生產總值總量
和速度進行排名，探索編制全國資產負債表、全
國和各個省區市的自然資源資產負債表，完善考
核評價機制，推動樹立正確政績觀。

利用大數據完善統計方法
同時推動完善統計指標體系，督促發佈調查失

業率指標、「三新」經濟（新產業、新業態、新
模式）增加值數據、經濟新動能發展指數。研究
建立綠色發展統計、網上零售統計、新金融統
計、服務消費統計、產業園區統計、戰略性新興
產業統計等。清理國家、部門和地方的統計調查
項目，解決統計報表既多又亂的問題，探索利用
互聯網、大數據、雲計算等方式，加強抽樣調
查、豐富統計方法、減少層層填報、健全統計基
礎資料。規範數據提供與使用，共享數據庫建
設，完善統計數據的共享制度。
除了將統計法修改列入十三屆全國人大常委會

立法規劃外，尹中卿表示，全國人口普查條例、
民間統計調查條例等與統計法配套法規的制定和
修改也正在研究推進。

全國兩會上，李克強
總理在作政府工作報告
時就提出，要打好精準
脫貧攻堅戰。全國人大

代表吳金筆表示，國家精準扶貧工作仍
存在諸如「搭車扶貧」、「優厚親友」
等不正之風。他建議，建立精準扶貧
「黑名單」制度，剛化政策實施。

吳金筆是一名來自福建省南安市省新
鎮省身村的基層代表。「當前各類扶貧
種類繁多，參與扶貧工作的部門多達幾
十家，大類扶貧政策有產業扶貧、就業
扶貧、金融扶貧、健康扶貧、教育扶
貧、住房扶貧、殘疾扶貧、政策兜底
等，大類中還細分小類。」吳金筆說，

「政策適用
條 件 複
雜，且經
常 動 態 調
整。實施對
象、實施標
準、指標條
件每年都有變
化，基層幹部要
全面、實時、準確
掌握這些政策有一定
的困難。」

吳金筆表示，基層條件有
限，貧困戶的銀行存款、車輛、房產、
企業註冊、個人收入等涉及貧困戶個人

私密情
況 ，
缺 乏
有 效
的 查
詢 手
段 ， 勞

務收入等
一 些 隱 性

收 入 更 是 難
以 掌 握 ， 導 致

基層難以精準識別貧
困戶。

針對精準扶貧實際操作中存在「搭車
扶貧」、「優厚親友」等現象，吳金筆

建議，優化扶貧政策，對功能類似、對
象相近的扶貧政策進行「同類項合
併」，集中扶貧資金聚焦群眾關切的少
數項目，如農村醫療、農村養老、殘障
補貼等，有效提升扶貧資金的使用效率
和貧困群眾的獲得感。

保障民眾知情監督權
「對於精準扶貧，亦應做到精準管

理，依託電子信息技術等有效手段，建
立數據庫，建立精準扶貧『黑名單』制
度，並剛化政策實施。」吳金筆希望加
大精準扶貧信息公開力度，保障群眾的
知情權和監督權。

■香港文匯報記者 蔣煌基

建立「黑名單」加強精準扶貧

 &

■昨日，十三屆全國人大二次會議新聞中心舉行記者會。圖為記者在
提問。 新華社

■■昨日昨日，，全國人大財政經濟委員會副主任委員尹中卿全國人大財政經濟委員會副主任委員尹中卿（（中中））就就「「人大監督工作人大監督工作」」答記者問答記者問。。新華社新華社

■■吳金筆表示吳金筆表示，，依託電子信息技術等有效依託電子信息技術等有效
手段手段，，建立數據庫精準扶貧建立數據庫精準扶貧。。圖為圖為

20182018中國國際大數據產業博覽中國國際大數據產業博覽
會在貴陽開幕會在貴陽開幕。。 資料圖片資料圖片


